



# Revue de presse Ville, mobilités, environnement | Octobre 2022

## **Renouvellement urbain**

### ***Transformations urbaines***

Malgré la crise économique, et alors que certains demandaient à ce qu'ils soient mis en pause (voir [Revue de presse de mai 2022](#)), les [grands projets nationaux](#) se poursuivent. Le Président Abdel Fattah al-Sissi a d'ailleurs précisé que ces projets, et en premier lieu celui de la Nouvelle Capitale Administrative et des autres villes nouvelles, avaient [rapporté 2 trillions de livres égyptiennes à l'État](#).

Le ministre du Développement Local suit l'avancement du projet [Mamsha Ahl Masr à Assouan](#). Une corniche de 13 kilomètres est en cours d'aménagement au bord du Nil. Elle devrait faire le lien entre la ville historique et New Assouan.

Alors que la destruction de 390 logements est prévue à [Nazlet al-Samman](#), à Gizeh, pour le 24 novembre, des [affrontements](#) ont eu lieu entre habitants et autorités.

Le ministre du Logement prévoit la construction de [30 millions de logements](#) supplémentaires dans les années à venir.

### ***Mise en valeur du patrimoine religieux***

Le ministère du Tourisme et des Antiquités a annoncé la prochaine réouverture de la [synagogue Ben Ezra](#), la plus ancienne d'Égypte, dans le Vieux Caire. Après avoir été laissée à l'abandon pendant près de 30 ans, elle fait l'objet de travaux de rénovation depuis quelques mois (voir [Revue de presse d'avril 2022](#)).

Le Premier ministre suit l'avancement du projet de la « [Great Transfiguration](#) » à Sainte Catherine, notamment le complexe résidentiel d'Al-Zitouna, ainsi qu'un projet d'hôtel de luxe.

### ***Vie urbaine***

Avec le mois d'octobre débutent les [horaires d'hiver](#) décidés au moment de la crise sanitaire (voir [Revue de presse de novembre 2020](#)). Officiellement, commerces et centres commerciaux devront fermer à 22 heures et les cafés et restaurants à minuit (1 heure du matin le week-end et les jours fériés).

L'exposition « [Art d'Égypte](#) » fait son retour sur le plateau des pyramides.

### ***Autres***

Le gouvernement devrait commencer à transférer ses activités vers la [Nouvelle Capitale Administrative](#) à partir de janvier 2023.

## **Transport**

### ***Transports en commun***

Le [projet BRT](#) (Bus Rapid Transit) sur le Ring Road devrait être inauguré au premier semestre 2023. Il comprendra en tout 47 stations, 13 en surface, 26 souterraines et 8 hybrides. En contrebas du Ring Road, des parkings seront aménagés pour les voitures et pour les microbus.

Après des années de travaux, [plusieurs stations de la 3<sup>ème</sup> ligne de métro](#) viennent d'être inaugurées : Maspero, Zamalek et Kit-Kat qui sont ainsi reliées à la station Nasser dans le centre-ville. À terme, la ligne devrait aller jusqu'au Ring Road où elle fera la liaison avec le système BRT. La ligne fonctionne dans une [phase d'essai](#) durant un mois avant d'être officiellement inaugurée à l'occasion de la COP27.

Lors de la COP27 devrait également être lancé le projet d'une [sixième ligne de métro](#). D'une longueur de 35 kilomètres, elle devrait relier al-Khusus en bordure du Ring Road, en Qaliubeyya, et New Maadi. Elle suivra en partie le tracé de la ligne 1.

### ***En attendant la COP...***

Plusieurs projets de transport seront inaugurés à l'occasion de la COP27 le mois prochain. Ainsi, le ministère des Transports a annoncé que ce serait le cas du [projet de monorail](#) dans la Nouvelle Capitale Administrative. D'une longueur de 56,5 kilomètres et desservant 22 stations, il reliera Medinat Nasr à la Nouvelle Capitale.

Le [train électrique à grande vitesse](#) devrait également être inauguré en partie au mois de novembre. Il fera la liaison entre Ain Sukhna et New Al-Alamein, en passant par la Nouvelle Capitale Administrative. Par ailleurs, un appel d'offre international a été lancé pour procéder à [l'électrification de la ligne Tanta-Mansoura-Damiette](#). Le projet est estimé à 220 millions de dollars. L'Agence Française de Développement (AFD) a déjà accepté de faire un prêt de 95 millions de dollars.

### ***Développer des transports verts***

Les 26 stations de vélos du projet [Cairo Bike](#) sont en cours d'installation dans le centre-ville du Caire. En tout, ce sont 45 stations et 500 vélos qui seront mis à disposition des citoyens. Alors que l'initiative devait être lancée mi-juillet, elle a été reportée et finalement inaugurée le 20 octobre. Ce projet résulte d'une coopération entre le gouvernorat du Caire et UN-Habitat. Un article d'[Al-Masri al-Youm](#) donne le point de vue des différents acteurs engagés dans le projet. [Une entreprise égyptienne et une entreprise danoise](#) exploitent ensemble le parc de vélos. Concernant les tarifs, les citoyens pourront emprunter un vélo pour 1 livre égyptienne par heure (70 piastres pour les étudiants).

La Banque mondiale vient d'approuver un [financement de 400 millions de dollars](#) pour développer des infrastructures de transport durables. Ce financement vise notamment à [développer le fret](#).

### ***Autres***

Un premier vol atterrira à l'[aéroport international Sphinx](#) à Gizeh, le 1<sup>er</sup> novembre (voir [Revue de presse de mai 2022](#)). Après rénovation, l'aéroport aura une capacité de 1,1 millions de passagers par an. Des [vols intérieurs](#) à destination de Louxor, d'Assouan et de Charm el-Cheikh sont prévus chaque semaine.

## **Environnement et énergie**

### ***Verdir l'Égypte***

Le ministère du Développement Local poursuit ses efforts dans le cadre de l'initiative visant à planter [100 millions d'arbres](#) d'ici sept ans. Il se charge d'en planter 79,7 millions tandis que les ministères de l'Environnement, du Logement et des Nouvelles Communautés Urbaines en plantent 20,3 millions. L'objectif est d'améliorer la qualité de l'air et de limiter le réchauffement climatique. L'aménagement de parcs urbains est également prévu.

### ***Traitement des déchets et pollution***

[Al-Ahram Online](#) publie un reportage photo sur la campagne de ramassage des déchets dans le Nil qui s'étend du 29 septembre au 6 novembre. [Cette initiative](#) organisée par la Youth Love Egypt Foundation a été rejointe par 1 300 bénévoles. Leur action s'étend sur l'ensemble de la portion égyptienne du Nil, d'Assouan à Rosette et Damiette.

Comme chaque année à l'automne, se pose la question de la combustion de la [paille de riz](#) dans le Delta qui serait à l'origine des nuages noirs et de la pollution atmosphérique. L'ancienne ministre de l'Environnement, Leila Iskandar, a demandé des incitations financières pour encourager les agriculteurs à collecter et à recycler leurs déchets et non à les brûler. L'actuelle ministre, Yasmine Fouad, a pour sa part précisé que plus d'[un million de tonnes](#) de paille de riz avait été collectée, évitant ainsi 16 000 tonnes d'émissions de gaz à effet de serre.

### **Gérer les risques environnementaux**

En prévision de la saison hivernale, le gouvernorat d'Alexandrie implante trois projets de [gestion des eaux pluviales](#) pour 160 millions de livres égyptiennes. [Six opérations](#) sont également en cours dans les gouvernorats de Minya, d'Assouan et de Gizeh.

### **Charm el-Cheikh, ville verte ?**

Un article d'[Al-Ahram Online](#) fait un point sur une trentaine de projets « verts » mis en œuvre ces derniers mois à Charm el-Cheikh en amont de la COP27. Parmi ces projets, la construction de routes qui rendent la ville plus accessible, d'un complexe médical, d'un *mall*, l'aménagement d'un parc, de [fermes solaires](#). En outre, des [bus électriques](#) sont prévus à Charm el-Cheikh pour assurer le transport des participants à la COP27. D'autres bus ont été achetés pour fonctionner à Alexandrie et au Caire. Une moitié de ces [nouveaux véhicules](#) fonctionnent au gaz naturel et l'autre à l'électricité.

Par ailleurs, des kiosques seront mis en place dans la ville pour distribuer des [alternatives aux sacs en plastique](#). Ce projet est mis en œuvre par le ministère de l'Environnement et le PNUD et financé par l'Union européenne et le gouvernement suisse. En effet, après plusieurs mois d'efforts du ministère de l'Environnement, Charm el-Cheikh a été déclarée première ville d'Égypte [sans sacs plastiques à usage unique](#). Un [programme de formation](#) a par ailleurs été mis en œuvre dans la ville pour les travailleurs du secteur des déchets. Une campagne de sensibilisation est également en cours auprès des commerçants.

Florian Bonnefoi